

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA. SÁBADO 24 DE JULIO DE 1909

Nº 1670

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es proporcional.

Los avisos, en doble columna, costarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada al mes.

Avisos cortos, de una columna, en gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyecciones
Tratamiento ideal efectuado con

MERGA L

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL
(INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de Primera á Bristol..... £ 20

Pasaje de Primera á Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José en Limón, y á los Sub. Agentes, los Señores Sasso & Pirie.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

24 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias
de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

Literatura del Sábado

LA SEGUNDA HIPOTECA

(EL SUEÑO DE UN USURERO)

—o—

Aunque don Orosio Redondo, usurero de oficio, no era aficionado á soñar, porque no era aficionado á la mentira y jamás ganancia que obtuviera soñando ingresó en forma de plata ó de oro á sus arcas, una noche soñó el sueño disparatado que, en forma de cuento, vamos á referir.

Soñó D. Orosio que se había levantado temprano, según su costumbre, porque era gran madrugador: como que el tiempo que se pasa en la cama es tiempo perdido que ningún interés proporciona!

Levantóse temprano, como decimos, y fué á casa de una de sus víctimas; es decir, de uno de sus deudores; pero no lo encontró. Y como era día de vencimiento y la hora se aproximaba, resolvió dar caza al misero, que sin duda huyendo de D. Orosio, había salido de casa tan de mañana.

Preguntando y volviendo á preguntar y arrancando con tenazas y con pinzas la verdad á la familia que le había abierto la puerta, supo que el deudor, D. Lorenzo Pedrajas, había ido á misa y á oír el sermón. Y allá se fué resueltamente D. Orosio.

Cosa extraña, ó mejor dicho cosa natural: al entrar á la iglesia ningún pobre le pidió limosna.

Entró con apariencias de piedad—que esto á nadie perjudica, ni siquiera á un usurero.—y tomó agua bendita—porque siempre tomaba lo que de balde podía tomarse;—pero no se resignó, para que la gente que lo conocía no dijera: "detrás de la cruz, está el diablo."

Miró con sus ojillos, que ebisporroteaban, por todas partes; y aunque vió algunos deudores, no vió al que buscaba, y con los otros nada tenía que hacer por entonces porque no les había llegado la hora del vencimiento.

No tuvo más remedio que esperar y hacer como que oía el sermón que en aquel punto empezaba.

Las palabras del sacerdote llegaban confusas á sus oídos; ni tampoco prestaba él gran atención á lo que iba diciendo el orador sagrado.

Su vista se fijaba en el altar mayor, que era una ascua de oro. Y calculaba de memoria las doblillas que con aquella masa brillante hubieran podido acuñarse de haber sido macizos y de metal de ley todos los adornos del altar.

De repente llegaron á sus oídos, de una manera clara, estas palabras del sacerdote: "Dios da ciento por uno."

Y él, maquinalmente se puso á repetir: Dios da ciento por uno: bonita ganancia: bonito negocio: ¡quién pudiera prestarle á nuestro Soberano Señor!

Y de tal modo se le aferró la idea, que en ninguna otra pensaba, ni de cuanto le rodeaba se daba cuenta, y hasta se olvidó de su víctima.

La frase sublime del orador sagrado resonaba en sus oídos con el alegre tín, tín, tín, tín, de la plata y el oro. Y todo el espacio se le llenó de letreros que eran otros tantos anuncios: se necesitaba dinero al ciento por uno.

Olvidóse del todo del asunto principal; lo cual no era extraño; puesto que el sueño de don Orosio soñaba. (Que á estar

despierto no hubiera tenido tan incalificable olvido! Pero entre las nieblas del sueño lo más inverosímil sucede, y lo más fantástico toma contornos y solidez de realidad.

Ello fué que el usurero salió del templo; pero esta vez se detuvo delante de los pobres, pensando que quien da á los pobres presta á Dios y que Dios devuelve el ciento por uno. Con lo cual sacó un perro chico del bolsillo para dárselo á una pobre ciega que tenía la mano extendida. Pero se detuvo, porque pensó que si dando un perro chico Dios le había de devolver otro cien, dando á la pobre ciega un duro, ó Dios le devolvería cien duros ó el predicador había faltado indignamente á la verdad.

Un duro sacó de otro bolsillo en que llevaba la plata, no sin haber guardado antes el perro chico. Pero realmente, desprenderse de cinco pesetas parecía acción temeraria. Porque ¿cuánto tiempo tardaría Dios en cumplir la promesa del predicador?

Y cuando resonó en su cerebro esta palabra tiempo, quedó aturdido de su ligereza y de su falta de previsión.

El contrato que se le había propuesto era un contrato capcioso, absurdo, insensato. Y el usurero sintió vergüenza de sí mismo; y como le hubiera quedado alguna sangre en las venas, aun en sueños se hubiera ruborizado.

Dios da ciento por uno: pero ¿y el plazo? ¿Da ciento por uno al año? Esto sería un negocio ruinoso; y el Creador habría estafado á la criatura.

¿Da ciento por uno al mes? Esto ya es un buen negocio. Pero de estos había hecho muchos el usurero, sin necesidad de acudir á su Dios para ello. ¿Que viejos y jóvenes, y mujeres hablanle satisfecho en más de una ocasión otro tanto de interés.

¿Pero es que este ciento por uno se paga al cabo de diez ó de quince años, ó de veinte, ó de cincuenta?—Que es lo que pensaba vivir don Orosio;—es decir, ¿el ciento por uno se paga en la hora de la muerte? Pues esto sería una ruina, un escarnio, una verdadera estafa.

Con lo cual don Orosio se guardó el duro en el bolsillo; y murmurando por entre sus negros dientes palabras de recelo y desconfianza, se entró de nuevo en el templo, y tieso contra un pilar, irritado consigo mismo por su ligereza y con el predicador que maliciosamente había querido sorprenderle, esperó que el sermón terminase, y cuando el predicador bajó del púlpito, tras él se metió en la sacristía.

Y continuando su estrambótico sueño, soñó que le había dirigido al padre cura esta pregunta:

—¿Ha dicho usted que Dios da ciento por uno?

—Sí, hijo; ciento por uno da Dios.

—Bueno. Pero ¿En qué plazo? Al cabo de la eternidad? ¿A la hora de la muerte? ¿Al fin del año? ¿Es interés mensual, ó es por cada minuto, por cada segundo? Esto hay que aclararlo; porque si no, no firmo la escritura.

Y el sacerdote del sueño, soñó don Orosio que le había respondido.

—Para Dios, el tiempo no existe; la eternidad es un instante.

—De modo, replicó el usurero abriendo mucho los ojos y con ansias de tragarse el universo mundo, que el ciento por uno es en cada instante?

—Sin duda alguna.

(Pasa á la 4ª plana)

EL PACIFICO

Dios los hace y el
Diablo los junta

Ofrecimos en el número anterior ocuparnos con más detenimiento de la nota que corre inserta en «La Tribuna», órgano oficial del civilismo, en su número correspondiente al 20 de julio.

Dicha nota, que revela claramente ser escrita por el mismísimo don Rafael, dice así:

«NOTA

Advertimos á los Civilistas que la Directiva Central del Partido, ha acordado reglamentar el uso de la tribuna en las sesiones públicas que en adelante se celebren en el Circo Teatro, la noche del viernes de cada semana.

Esta disposición obedece á que en la última reunión un individuo de Nicaragua lanzó frases hirientes contra el Presidente de aquella República, y contra su Ministro Dr. don Julián Irujas.

El Partido Civil deplora este hecho, y lo reprueba, por la circunstancia muy especial de no tener cuestión alguna que le interese más allá de las fronteras de la república en el presente debate electoral, y de encontrarse actualmente entre nosotros el señor Dr. Irujas, como ilustre huésped de la Nación.

En lo sucesivo, el uso de la tribuna en las reuniones de los viernes en el Circo Teatro de esta ciudad, se hará por denominación especial de la Junta Directiva ó por solicitud anticipada al Jefe de propaganda del partido.

En otros términos: la Directiva Central del Partido Civil, don Rafael Iglesias, porque ya sabemos que allí no se mueve ni una sola cuerda sin la voluntad expresa del amo, desautoriza todo concepto que vaya á herir ligeramente la epidermis delicada y finísima del Gobernante de allende el Sapoá, para quien el mismo partido desea días de ventura y de bonanza para dicha y gloria de aquel país hermano.

Si señores, así como suena; eso quiere decir, ó en buen romance: para ser civilista es necesario ser admirador de Santos Zelaya; y al que no le guste, que renuncie, que aquí no estamos para complacer á tanto majadero que se le antoja murmurar del vecino.

Don Rafael ha decretado intocable, para los suyos, la augusta personalidad de don Santos, su viejo compinche de crímenes y de farsas, su ídolo de antaño, con quien apuró sendas copas de *Champagne* á la salud de los emigrados nicaragüenses, cuya suerte y bienestar estaban labrando y que tanto parecía preocuparles.

Dicho sea en honor de la verdad es la única vez que hemos visto á don Rafael consecuente con sus procedimientos anteriores y con sus fancias ideas.

La notita esa, que tanto escorzo ha causado á los emigrados civilistas, no nos ha producido á nosotros la menor extrañeza, pues bien sabido nos lo teníamos que Iglesias y Zelaya eran dos panteras que habían comido siempre en la misma caoba y bebido en el mismo charco; y si esos señores no lo habían querido entender así á pesar de nuestras repetidas advertencias, ha sido, sin duda, por lamentable obcecación política y torpe empeñamiento por aquello de que «no hay peor sordo que el que no quiere oír».

Mil veces lo hemos gritado en to-

dos los tonos y en todas las formas que Iglesias en el Gobierno no fué sino el carcelero de don Santos y agente principalísimo en sus criminales empeños de hostilizar á los proscritos nicaragüenses.

En todos los matices, desde la tribuna y desde el periódico, hemos repetido incesantemente que Iglesias echó de carnada á Zelaya la emigración, para abandonarla en el momento decisivo, en el instante supremo en que más necesitaba su ayuda, para dar al traste con el caudique ignominioso; con rabia é indignación santas hemos dicho en ocasiones varias que el tratado de Corinto, escrito con letras de sangre, en medio de los clamores de redención y de protesta de dos pueblos hermanos, fué el más atentatorio y abominable de todos los pactos y el más infame y cruel de todos los contratos internacionales.

Con caracteres vivísimos, en distintas oportunidades, hemos anatematizado á los signatarios de ese bochornoso tratado, por el cual Iglesias nos tuvo atados á los nicaragüenses al carro despótico del fantoche del Campo de Marte y no entregó así en esa humillante condición, á don Ascensión Esquivel quien tuvo que recibir ese precioso legado de manos de su antecesor y hubo de transmitirlo, aunque con repugnancia, al señor González Víquez, quien ha forcejeado vanamente por quitarnos la pesada bota zelayuna que sobre nuestros cuellos pesa, gracias á la *magnanimidad* de Iglesias.

Y así tenemos aun, hoy día, víctimas de ese odioso contubernio de don Santos y de don Rafael, á Silvio Selva, á Salvador Castrillo, al Coronel Barreto, obligados á concentrarse por orden de Zelaya, prefiriendo el primero atravesar la frontera y caer en sus garras valientemente que sufrir humillaciones y vejámenes.

Esas son como reminiscencias que nos llegan todavía para cantar los beneficios y recordar las obligaciones que los nicaragüenses debemos á D. Rafael, á su paso por el Poder.

Si á algunos se les han olvidado esos picos y quieren darlos por cancelados, con propio desdoro, á nosotros no; viven en nuestra memoria con imborrables colores y en nuestro espíritu estarán siempre llamando venganza.

Que labren su misma reina y que forjen sus propias cadenas unos tantos nicaragüenses que con imperdonable extravío patrocinan la causa de aquel que ayer los vejó y hoy los repele.

Que lean y relean, de arriba á bajo, de costado á costado, la consabida notita y que le busquen la punta, que ya nosotros se la encontramos.

Que alistén los aristocráticos manteles y la fina vajilla; que coloquen desde ahora en el refrigerador las ricas viandas y los exquisitos vinos, para las nuevas comilonas de Corinto, donde se afilarán por segunda vez las cuchillas que han de echar por tierra sus cabezas.

Pero no; eso no sucederá felizmente, porque el pueblo entero de Costa Rica se opone. Bendito él.

INFORMACION

Nuevo médico

Ayer tarde llegó á esta ciudad á hacerse cargo de la Medicatura del Pueblo, para que ha sido nombrado, nuestro muy apreciable amigo y competente facultativo Dr. don Julio Borbón, que hacía varios años se encontraba en Las Cañas, desempeñando igual cargo.

El Dr. Borbón despachará y re-
stará en la acreditada farmacia de

A los Republicanos de Puntarenas

Se recomienda encarecidamente á todos los republicanos revisar las listas de votaciones fijadas desde ayer en sitios públicos, para que, caso de no aparecer inscritos sirvanse avisarlo al Presidente de la Directiva Central, señor F. de P. Amador á fin de gestionar su inclusión.
En Esparta harán dichas gestiones los señores Figueroa.

BOTICA
DE
PUNTARENAS
R. G. Veranes

Despacho de los Doctores
Julio Borbón--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:
de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

MAN CHON SING & Cia
Almacén de abarrotes y géneros
Hachas y machetes collins

Por Vapores «Newport», «Aztec», y «Perú», que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

AZÚCAR
del Ingenio «LA MANSION»
Este acreditado azúcar, se vende en el
Almacén de los señores Man Chong
Sing & Co

FEDERICO APESTEGUI

BREVES
«LA CAVALIER» Y «LA CORONA»

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de estas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.
Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINWORTH Y HNO.
San José y Limón

A los que viajan

Ahora que las bestias de alquiler de las empresas que han estado sirviendo todo el verano, están cansadas por el trabajo, flacas por el escaso pasto y flojas por el retoño tierno que han principiado á comer pongo á la disposición de los viajeros, después de muchos meses de descanso y buen alimento, CIENTO CUARENTA bestias en las mejores condiciones.

Cincuenta son especiales, muchas de magnífica condición para señoras y niños por lo finas y mansas, y todas fuertes por lo bien alimentadas, pues mis repastos no han sido agotados.

Para un viaje veloz, para participar un triunfo, por ejemplo, ó para partir una orden que no quiera confiarse al telégrafo, tengo bestias verdaderamente inmejorables.

BENNICIO MENA

Esparta, 1.º de mayo de 1909.

don Ricardo González Veranes, don de se le encontrará de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m., todos los días.

Mucho acierto deseamos al amigo Borbón en el desempeño de su delicada misión.

Rechazados

Con la constancia del señor Comandante de Policía de que eran costarricenses, vecinos del Distrito, se pidió por el ciudadano Tomás Rosa Molina, la inscripción en las listas de sufragantes de veintidós individuos, ya incluidos en dichas listas. Don F. de P. Amador presentó un escrito á la Junta, oponiéndose á la solicitud y señalando los números bajo los cuales figuraban en el censo publicado. Por unanimidad de votos, con vista de los datos aportados, rechazó la Junta la gestión del señor Molina.

Esto ratifica la necesidad de una mejor organización para dar constancias, pues son tan patentes lo injustificable de los reclamos basados en ellas, que el mismo miembro civilista de la Junta no puede menos que rechazarlos.

Item más

Por mayoría de votos, fueron rechazados también los individuos siguientes:

Por tener auto motivado de prioridad: Antonio Martínez y José Gregorio Ruiz.

Por menores de edad: Aristides Betancú, Isidro Chavarría López, Ramón Jiménez, Otilio Marroquín, Leonidas Valverde.

Por conservar la nacionalidad extranjera de sus padres, conforme á la ley; Francisco Clavera Maels, Juan José Castillo, Valentín Gómez, Tomás Manuel Ibarra, Mauricio Medina, Carlos Emilio Obando y Carlos Quintero. Es de advertir que estos sujetos no han optado por la ciudadanía costarricense de origen, aunque son nacidos en el país.

Por ser vecinos de los lugares que á continuación se indican, los señores:

Rafael Araya, de Esparta; Toribio Alvarez Veliz, del Distrito 2º; Narciso Barrientos, del Distrito 3º; Jose Barrantes, de Alajuela; Cupertino Betancú, de Esparta; Tomás y Ramón Cambrero, transeuntes; Samuel Castro, de Alajuela; Felipe Cubillo, del Distrito 2º; Cirilo Castro, transeunte; Timoteo y Hilario Cubillo, de Orotina; Rafael Chavarría de la O. de Esparta; Pedro Dengo Orozco, de Camalache; Ramón Chaves, de Miramar; José Tomás Espinosa, de Chomes; Ezequiel González, de Atenas; Rafael González, de Esparta; Paulino Gamboa, de San José; Juan B. Muñoz, de id.; Juan Monge y Carmen Montoya, de Heredia; José León Peraza, transeunte; Francisco Quesada Obando, id.; Francisco Quesada n. a., de Escasú; Pedro Rodríguez Bolaños, transeunte; Félix E. Rivera, id.; Francisco Sandino Cabrera, de Santa Cruz; Francisco Sandino Bustillo, de Bolsón; Manuel Sáenz López, de Heredia; Trinidad Guerrero Porras, llegado el 3 de junio del exterior; y Dionisio Largo Espada, por transeunte y por menor.

Todos los sujetos anteriormente mencionados, fueron propuestos para su inclusión en las listas de sufragantes, por don Tomás Rosa Molina.

Casa de alquiler

En mi concepto de depositario judicial, por ahora de la casa esquinera situada frente al «Recreo» y que es la misma que se disputa Rafael Gutiérrez Urtecho y Pedro Vargas, aviso al público, que se alquilan todas las piezas que se encuentran desocupadas, á precios su-

mamente módicos. Advierto también que la casa toda será reparada hasta dejarla en buen estado de servicio, lo mismo que las cocinas, baño, excusado & c. Entenderse con el infrascrito en su oficina, ó con don Francisco Luis Enriquez en esta ciudad.

D. ENRÍQUEZ

Puntarenas, 23 de julio de 1909.

Telegrama de Bolsón

«A El Pacífico»

Comprendiendo mi colossal error de haber firmado en las listas del odioso Partido Civil, hago constar que soy el Jimenista más decidido.

Wenceslao Cascaete.

Testigos: Trinidad Ortega -Ernesto Fonseca.

El civilismo siempre insolente

Sr. Redactor de «El Pacífico», Puntarenas—Para que mis antiguos compañeros los civilistas sepan por qué me retiré de su partido y me adherí al Republicano, voy á hacerles una reseña de los motivos que me indujeron á tomar esa determinación:

En días pasados llegó á este lugar un individuo en propaganda civilista y después de haberlo recibido en mi propia casa de la mejor manera, se juntó con otros copartidarios y una noche, bien tarde, y cuando toda mi familia dormía, llegó escandalosamente á dar una serenata, abrieron atrevidamente la puerta de la cocina de mi casa y como yo les dijera que no abusaran de ese modo el mencionado civilista se soltó en frases groseras contra mí y agregó que él era de muy buena familia y que saliera á la calle para probarme que era hombre en cualquier terreno y otros tantas fanfarronadas.

Hoy se encuentra aquí una comisión roja compuesta de Ricardo Castro y Andrés Gutiérrez. El primero llegó á mi casa y me dijo delante de don Nicacio Cerceño que yo debía á Lorenzo Canessa la suma de ₡ 25.00 y que este señor me había ofrecido perdonarme la deuda con tal que me hiciera jimenista.

Públicamente quiero desmentir á dicho sujeto por su vil calumnia y confirmo más aún la idea que tenía ya de que esos señores del botón rojo sólo con embustes, euredos y mentiras hacen política y no digo más por no lastimar á algunas personas—Soy de Ud. atto. S. S.

Juan Beita.

La nota de anoche

Ayer temprano se dijo por todas partes que en el Club Civilista hablaría en la sesión de la noche el señor Presbítero José del Olmo, recién llegado á este puerto.

Contra nuestra costumbre, pues, á eso de las siete nos encaminamos al centro civilista que encontramos desolado. Hubimos de esperar largo rato á que llegaran unos cuantas gentes para formar el quorum.

Don Francisco Granados, Carro Alegórico, como le han dado en llamar, subió á la tribuna y con frase entrecortada por la inspiración que embargaba su ánimo anunció á la numerosa concurrencia que seguidamente haría uso de la palabra un sacerdote católico, y sin decir ¡agua val! la emprendió en denuestos é injurias contra el muy estimable Dr. don Roberto Cortés y su hijo don Hernán, allí presente.

Comenzó ofreciendo á éste la tribuna para que se vindicara de los cargos, ofrecimiento que resueltamente aceptó el señor Cortés desde la acera de enfrente.

Concluida la plática de Granados don Hernán entró al Club Civilista con decisión digna sólo de

un republicano y en medio de los aplausos entusiastas de los jimenistas y del murmullo insolente de los de la cinta roja.

Con bizarria y con palabra convincente el señor Cortés vindicó á su señor padre de los cargos que se le habían hecho y comenzaba ya á fustigar al tirano de ayer cuando la voz aguardentosa de una mujer pública gritó desde adentro: ¡qué lo apeen! que lo apeen!

Unos protestaron, otros aprobaron, el murmullo creció y aquello fué un Belén. El señor Cortés tuvo que dejar la tribuna y al abandono el recinto una multitud de más de 500 republicanos le recibió en la calle con manifestaciones cariñosas y desfiló con dirección al Club Republicano donde había necesidad de improvisar reunión.

Al pasar la manifestación por la casa en que se hallaban tres otras civilistas extranjeros los nuestros prorrumpieron en estruendosos vivas al clero nacional y republicano y á cada uno de los sacerdotes jimetas.

Y qué fué del Padre Olmo? preguntarán ustedes.

El padre Olmo tuvo el buen cuidado de no salir de casa y en su lugar llevó la palabra don Hernán Cortés.

Aviso

Don Antonio Gámez Normán vende dulce muy barato.

Ropa Hecha
Sastrería y Noveades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable en cuanto á moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Fibrocimiento
Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista
Manzanillo.-C. R.

FABRICA DE JABONES
TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcinó, amarillo y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

Atención

Se vende un Grafófono, de la mejor marca, con elegante bocina de roble. Lo complementan CIEN preciosas selecciones en discos dobles, que tienen una pieza por cada lado, de la afamada fábrica Columbia Phonograph y Ca., de New York. Garantizado y á toda prueba de solidez y sin ríbal en el sonido, se da todo por el ínfimo precio de [₡ 400.00] cuatrocientos colones.

Para cualquiera otros informes entenderse con

HIGINIO AGUILERA F.

Repastos frescos y abundantes

En la hacienda La Lombardia se alquilan potreros de pará y guina hasta para cuatrocientos novillos, garantizando pastos verdes hasta en los meses de Abril y Mayo.

Entenderse en Las Cañas con Juan Lippi y en este puerto con

JUAN FAIT.

Puntarenas, 15 de julio de 1909.

(Viene de la 1ª plana)

—¿Y no habrá inconveniente en aplicar el interés compuesto?

—No veo inconveniente replicó el padre con acento bonachón.

—Pues trato hecho.

Y ya salía don Orosio, cuando le asaltó un temor.

—Gran interés me ofrecen; pero de los grandes intereses la experiencia me ha enseñado que debe desconfiarse. Lo más prudente será que me garanticen ese ciento por uno con una buena hipoteca.

Conque volvió de nuevo al sacerdote que le recibió sin señales de impaciencia; porque soñando suceden estas y otras cosas; y cuando un personaje fantástico da en ser cachazudo, no hay modo de impacientarle.

Expuso el usurero su nueva exigencia, y le replicó el padre:

—Hijo, me parece muy justo lo que pides y se te podrá hipotecar un pedazo de cielo.

—¿Valdrá mucho?, dijo el usurero, que en esta clase de prendas no era muy fuerte.

—No tiene precio.

—Eso he oído decir.

—Pero no quiero engañarlo: no se le puede dar más que segunda hipoteca.

—¿Quién tiene la primera?, dijo don Orosio con angustia suprema, porque temía que la presa se le escapara de entre las manos.

—Unas pobres mujeres y unos pobres hombres y algunos niños.

—Menores tenemos!, exclamó con desconfianza el prestamista.

—Así parece.

—¿Y qué cantidad dieron?

—Nada, hijo, nada; algunas lágrimas, algunos suspiros, mucha resignación, mucha miseria y mucha fe en Dios.

—Poca cosa. Fácilmente se levanta esa hipoteca. Como no hayan mediado oro, plata ó fincas, de lo demás yo me encargo.

—Pues cerramos el trato.

Y sin salir de la iglesia sobre un altar, se firmó la escritura.

Y aquí el sueño de don Orosio comenzó á convertirse en pesadilla.

Fué á su casa, y de su casa trajo carros y carretones cargados de plata y oro. Y á puñados los fué echando en la mano siempre extendida de la viejecita.

Después, sobre las nieblas del sueño, empezaron á caer en el sueño mismo giros de sombra; y sin saber cómo pasó mucho tiempo; y soñó don Orosio que se había muerto y que subía al cielo á reclamar su deuda. Pero en el cielo le esperaban grandes desengaños. Así fué que cuando reclamó por su segunda hipoteca, la primera le salió al encuentro; y resultó que con el pedazo de cielo hipotecado no había más que para pagar las lágrimas y los dolores, la resignación y la fe de aquella gente, que don Orosio había despreciado y que eran, precisamente, las víctimas de su desenfrenada usura.

Aquí la desesperación de don Orosio fué inmensa, infinita: se retorció de rabia

como un condenado; blasfemó con todas las blasfemias del infierno; puso de estafadora y de tramposa á toda la corte celestial, y salió de estampida buscando un escribano, pidiendo á gritos el embargo de todas las esferas celestes y hasta del trono del mismo Dios.

Y claro es, que escribano no encontró ninguno; pero se encontró con un diablo que venía á buscarle, y tomándole por agente de la justicia, le agarró por los cuernos y por el rabo y á viva fuerza se lo quiso llevar á las puertas del mismo cielo.

A los gritos ahogados, roncós, horribles del miserable acudió la criada, y se lo encontró revolcándose sobre la cama, abrazando á la almohada y clavando en ella sus engarabitados dedos.

Despertó, y aun repetía:

—¿Me han estafado: me han estafado inicidamente: era segunda hipoteca!

José Echegaray.

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas y oro—Paga los mejores precios—Funtarenas

A los capitalistas

Se solicitan (C. 4.000) cuatro mil colonos al interés, garantizando con primera hipoteca de una finca debidamente inscrita, y que consta de 1132 hectáreas de terreno sin cultivo, 100 hectáreas de pasto en buen estado, 85 cabezas de ganado y algunas bestias, casas &c.

En esta imprenta se darán informes.

A los porteños

Ustedes saben que «El Pacífico» siempre vela por los intereses del pueblo y hoy, como una prueba de ello, les avisamos que ayer, al llegar al famoso Gran Baratillo, situado frente al Club Social y entre la Eureka y el correo, quedamos sorprendidos cuando su dueño don Fernando Asch nos mostró más de mil piezas de zarzas y gasas que acaba de traer del interior y cuyo valor generalmente de 25 céntimos la vara, asegurándonos que durante todo el presente mes de julio, pero solo durante este mes, las venderá á 15 céntimos la vara para aliviar un tanto la crisis que estamos atravesando.

Creemos que también los comerciantes del Guanacaste pueden aprovechar esta ganga excepcional.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día.....	C. 3.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu.....	C. 3.00
Cuartos interiores una sola persona por día.....	C. 3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu.....	C. 2.50
Desayuno.....	C. 0.25
Almuerzo ó Comida.....	C. 1.25
Cama, una noche.....	C. 1.00

Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente
Pensionistas—Precio convencional
El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal: Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisa de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encargá de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

GONOSAN

El único antigonorréico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahóna & Cía, durante el mes de Julio de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 3	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Jueves 1 ^o	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.	Viernes 9	1 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	12 p. m.
Lunes 5	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	Miér. 7	10 p. m.	2 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	Id 23	1 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	12 p. m.
Viernes 9	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Jueves 15	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.					
Martes 13	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.	Miér. 21	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.					
Sábado 17	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Jueves 29	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.					
Lunes 19	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.										
Viernes 23	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Lunes 26	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 31	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1^o—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2^o—Los garrafones serán transportados, sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3^o—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4^o—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5^o—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	de 1 ^a á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3.00
id "	2 ^a "	2.00
id "	1 ^a á Manzanillo	2.00
id "	2 ^a "	1.00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros, á vacío á Bebedero y Jesús	0.50
cada pie ó bulto á	0.25
montura	0.25
cuero, de res	0.25

Tib. El Pacifico

A EMPRESA